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文/图 记者 姜涛
10月24日，本报09版以《山村农家乐将何去何从》为题，报道了博山区源泉镇珍珠村沿河拆违工作，历时半年却拆了

个半拉子的现象。
这座被喻为博山15个最美戏水胜地之一的小山村的未来，也因此牵动着许多人的心。
文章见报后，结合当地村民的诉求以及游客们的心声，源泉镇党委政府和珍珠村村委迅速展开沿河清违的收尾工

作，截至10月27日，原有的沿河农家乐饭店未被清除的建筑已基本拆除完毕，未来几日，将重点对河道进行清理。
珍珠村村委表示，目前，工程推进速度非常快，珍珠村沿河原貌很快便可恢复。

“珍珠村沿河农家乐饭店
清违的收尾工作已经开始了。”

“那些大煞风景的残垣断
壁终于被清除，相信明年春天
这条峪的风景一定会很美。”

10月25日至26日，有爱好
郊游的市民欣喜地向本报反
映，他们日前反映的博山区珍
珠村沿河清违被拆了个半拉子
的现象，在短短两天的时间里
便得到了解决，这处被喻为博
山15个最美戏水胜地之一的小
山村的未来，让人充满了憧憬。

10月27日，记者第三次来
到珍珠村，进村后发现，两天
前还存留在河道两旁的农家
乐饭店旧址已基本被清除，原
本被这些违建覆盖的溪流也
由此露出了真容，涓涓溪流蓄
势待发，期盼着摆脱束缚后的
自由。

昔日残垣断壁下让无数游
客掉头驶离的珍珠村，近日虽
因清违工作中尘土飞扬，却引
来不少游客驻足。

“这个房子拆的时候可得
小心，不然形容伤了旁边的大
榆树。”

“快看，这几块预制板的下
面竟藏着溪流，水质这么清
澈。”

从张店来此游玩的宋可军
一家在扬尘中欣喜地看着眼前
发生的一切，思绪再次回到了
几个月前。

宋可军告诉记者，因为十
分喜欢这里的山景，每年夏秋
两季，他一般会选择在周末带
家人来此游玩，除了爬山、吃顿
农家饭，临走时，还会买上几大
包当地的土特产。

“今年，在孩子放暑假时来
过两次，当时，沿河岸边只剩下
被拆得一片狼藉的农家乐饭
店，不仅影响了一家人来此游
玩的心情，也没了吃饭的地
方。”

确实，许多来此游玩的市
民与宋可军持有相同的观点，
珍珠村的自然风光固然很美，
但没有农家乐这一乡村经济的
衬托，总让人感觉少了一份特
殊的体验。

“希望经营农家乐饭店的
村民不要灰心，在有了统一规
划后，将农家乐饭店的生意继
续做大做强，我们来此做客能
有个落脚的地方。”游客们说。

现实中，虽然珍珠村的未
来让人充满了期许，但这里的
农家乐饭店在此次清违工作
所折射出的问题，却不得不让
人反思。

“我现在非常后悔，早知
道会有清违行动，说什么也不
会在农家乐上再投入这么多
钱。”

与珍珠村许多农家乐饭
店的处境略有不同，房敏新
所经营的农家乐饭店在清违
行动之前刚刚进行了重建，
投入资金超过了15万元，此
次清违让这个四口之家显得
难以承受。

房敏新告诉记者，他干农
家乐饭店有十几年了，2018
年，在对原有农家乐饭店重建
的过程中他几乎孤注一掷，所
投入的资金可以说是这些年
积攒下的全部积蓄。

“刚建好便接到了沿河清
违的通知，新建的农家乐饭店
甚至还没来得及开业。”

房敏新坦言，如今看来，
自己重建农家乐饭店的行为
确实违反了规定，但回头再
看，如此巨大的损失本是可以
通过监管叫停而避免的。

值得肯定的是，阵痛之
下，珍珠村沿河清违的收尾工
作仍在有条不紊地进行。

清违的收尾工作何时彻
底完成？河道原貌又何时能
够得以恢复？

10月27日下午，记者再
次采访了珍珠村村委。

负责清违收尾工作的村
委委员房敏正告诉记者，10
月25日，也就是晨报刊发关
于珍珠村农家乐饭店清违报
道的第二天，他们便在源泉
镇党委政府的组织和支持
下，对沿河的农家乐饭店尚
存 的 建 筑 物 展 开 了 全 面
拆除。

“整个拆除过程非常顺
利，村民们十分配合，希望能
够尽快恢复珍珠村的自然风
貌。”

房敏正介绍说，截至10
月27日，原有的沿河农家乐
饭店未被清除的建筑，已基本
拆除完毕，未来几日，将重点
对河道进行清理。目前，工程
推进速度非常快，相信很快便
可恢复沿河原貌。

违建已清除 河道将恢复沿河清违工作提前收尾

在此次珍珠村沿河清违的
收尾工作中，很多经营农家乐
的村民积极响应并配合拆除
工作。

“我们有一个村民微信群，
鲁中晨报在10月24日刊发的
关于农家乐饭店清违的报道，
当天被村民转发到了微信群
里，大家在微信群里展开了讨
论，最终认为应尽快清理这些
影响家乡风景的违建。”

经营农家乐饭店的村民陈
田青告诉记者，珍珠村沿河清
违的收尾工作是从10月25日
开始的，也就是晨报刊发报道
的第二天，她家是第一家被清
理的农家乐饭店。

“已经拖了整整半年了，来
村里玩的游客越来越少，再这

么拖下去，怕是不会有人再来
村里游玩了。”

虽然对拆除农家乐饭店充
满了不舍，但越来越多的珍珠
村村民已然明白，恢复家乡美
丽的自然风光才是他们改变生
活的关键。

对此，年近七旬的村民刘
兆芬同样深有体会。

老人介绍说，此前的几年
间，每逢周末，她都会早早拎着
竹篮来到村头的路边，竹篮里
装的都是在过去一周里自己从
山里、家里以及田间地头“收
集”的土特产。

“什么都很好卖，比如土鸡
蛋、各种野菜、酸枣、花椒、槐
花、小米，还有自己炒的槐米
茶，城里来的游客就喜欢这些，

都是原生态的土特产，而且见
我年纪大了，人家也不讲价，还
特别热情。”

现实中，也正是这一桩桩
看似不起眼的小买卖，改变了
这个在山沟里生活了一辈子的
老人的思想，更改变了一个家
庭的生活。

“到了我们这个年纪，还能
通过自己的努力赚到零花钱，
你说我们能不高兴吗？”刘兆芬
坦言，今年，因为珍珠村沿河农
家乐饭店清违工作始终没能收
尾，来此游玩的游客越来越少，
她的土特产买卖也因此夭折。

“希望政府能尽快把这些
难看的房屋拆掉，恢复这条峪
原来的样子，吸引更多的游客
来村里游玩。”刘兆芬老人说。

违建残垣已不见 涓涓溪流露出面
源泉镇珍珠村清违工作提前收尾

期待土特产变成更多零花钱

珍珠村沿河一处农家乐饭店的厨房被拆除前后。

珍珠村沿河一处此前在台风中遭遇泥石流的农家乐饭店被拆除前后。

珍珠村沿河一处此前被拆去屋顶的农家乐饭店被彻底拆除前后。


